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歯界展望

東京・新宿、厚生年金会館裏手に建つ東京

医科大学b設立は大正7年4月であるがその源

流は明治初頭に誕生した私立｢済生学舎｣｡卒

業者数も既に1万名を越えるという我が国を

代表する名門医大の一つである。

「当校はちょっと変わった歴史を辿ってお

りましてね。大正5隼それまであった日本

医学専門学校の学生約400名カミ学校当局と

意見を異にし、総退学して作った、いわば学

生が作ったとも云える大学なのです｣。ゆっ

たりとやさしい口調。丁寧な応対。

毎号各大学をご訪問しているカミ頂点を極

めた方の言葉使いや*職正しさには此方が恐

縮してしまうほどだもその人柄や性格が人望

を集め、周りが押し上げるのか、極めたから

更に磨かれたのか。おそらくその両方である

となりますが、そうしますと夜間は閉まって

しまい救急慰者の対応が出来ません。当地区

では大学病院が多いので恵まれております

カミ病院から遠隔地に住まわれている患者さ

んはi縁ﾘですね。 10年程前から続けているの

ですカミ当校から北海道の根室市立病院に16

名医師を派遣しているのですカミ空港が出来、

近くなった中標別からでも車で1時間半、そ

れ以前は釧路から3時間かけて行っておりま

した。北海道にも医大があるのですカミ手カゴ

回らないのでしょう。歯科医師もそうでしょ

うカミ人数だけで見た過剰と実態はかなり隔

たりがあります｡難しい問題ですがJo-定

員削減により私立医科大学の経営も深刻？

「当校の収入は、学生の納金医癖収入、補

助金力粧となっておりますカミ80%は医療収

入に依存しております。しかし、保険料

はほとんど上がっておりませんし、逆に

厚生省では大学病院における医療費の削

減を提示しておりまして…。増々苦しく

なるでしょうね。又、現在全国で医膨吠

学が80校ほどありますカミ厚生省では病

院を機#閉りに分け、特殊機能病院として

位置づけ､病床を600床以上､医師の数は

何十人以上､IaJ*CCU等の設備機器を

揃え、患者さん1名に付24時間･3交代

で3名の看護婦を、 という規定を提示し

ております。そうなれば看謝扇だけでも

不足、赤字となってしまいます。高度医

療を施せば施すほど経営は赤字になる。

|纂潅鱒鴬欝胃護懸
費が同額では…。これも難しい問題ですね｣。

国民の健康を守る責任を義務づけられている

職業だけに、何か矛盾を感じさせる。

お生まれは東恵東京および山形で育つ。

ご専門は内瀧h－歩まれた道については？

「卒後当校で恩師である小宮悦造先生から血

液学を、梅原千治先生から副腎皮質ステロイ

ド療法を学びました。教授の回診I寺などに質

問された患者さんの症伏・状態を総て知って

いないとカルテ板が目の前に飛んで来まし

た｡それだけご本人も勉強をしていましたし、

何より患者さんを大切にしておりました。そ

の他ニューヨーク医科大学での恩師グラス教

授から、医療にはdiHicult(難問)ではあって

もimpossible(不可能)はない、 と医療人とし

ての生きる姿勢を教わりました。謂噺らしい

方々と巡り合えましたし、今も学生達ともつ

き合え、気分的に若くいられる。医者になっ

て良かった、と思いますね｣｡一瞬mとして

の心鱗えは「近頃盛んにインフォームド．コ

ンセントと云う言葉が使われておりますカミ

患者さんと医師は信頼関係が何より大切。と

かく人間は自信がついてくると､態度が横梱

ぞんざいになったり、職業や身分によって態

度をかえがちになりますカミ常に初心に返り

自身を見直す心・場をもって欲しいですね。

今後増々ふえるであろう医療過誤問題も、つ

まるところは人間関係。それを何より大切に

して欲しいと思います｣｡－その医療過誤に

ついては「良否は別にして、患者さん側力訂自

身の権利を強く主張する時代に入って来まし

た。今、アメリカなどでは婦人科の開業は訴

訟が多いため非常に少なくなって来たと聞き

ます。その時の為に支払う弁謹士劉用その他

の準備保険金が1000万円もかかるようで…。

日本の場合今後どのようになっていくかわか

りませんカミ好ましくない状態だと云えま

す｣｡－医科から歯科をご覧になって｢昔は

歯が丈夫だったんですカミ50才を過ぎたら急

に悪くなりましてね(笑)。今は当校の内田先

生にお世話になっております。 1日中立って

いて大変な職業だと思いますが、今の保険制

度下では人数を多く診ないとやっていけない

仕組み。これでは先隆のインフォームド・コ

ンセントをじっくりやっている暇などありま

せん。画斗も歯科も医療に関しては同じ立場

ですから、いっしょになって医療盤の問題点

を考え、解決へと持っていくべきだと思うの

です。医科と歯科のダブルライセンスを持た

れている方も多いのですから、そうした方々

ｶ：橋渡しとなって、共に向上していく姿勢が

必要だと思います｣。学長の傍ら学生の講義、

臨床の立会いと超多忙な日々を過ごされてい

る。バイタリティー溢れる63才である。

東京医科大学学長

伊藤久雄
うカミ思わず引き込まれてしまうほどの魅力

的な人物が多い。
J

－歯科医師は過剰と云われております

カミ医師の現状は？「医師もそうですね。入

学定員も3年前から、それまでの120名から

110名に。今後更に減らして行かねばなりま

せん。がた超全国的にみますと、分布ｶ：大

都市・大病院に片寄っておりまして過疎・僻

地はいまだに足りない状況を呈しておりま

す。又、近頃の土地、高度医療に対応する設

備の高騰で、都心部では新規開業はほとんど

不可能。この新宿地区の開業医の平均年令は

65才を過ぎております。やむなくビル内開業
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松戸駅からバスでおよそ20分も駅周辺はビ

ルが休立し、一大繁華街へと大きく変貌して

しまったが大学付近は新興住宅力蛙ち並ぶ

ものの、未だ静かな教育環境を呈す好条件下

にある。

通された応陵室には、創設者である故鈴木

勝学長から始まり前歯学部長までの写真がも

歯学部長÷

泉廣次
ご紹介の泉歯学部長は平成3年10月にご就任

された6代目である。睡
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肇柳 堂々とした体躯、ご専門が口腔外科とくれ

ば．..、がなり厳しいご性格と想像するカミ温

和な口調とやさしい笑顔。さすがは重症の患

者さんと長年接して来られた方だけに、特に

笑った目元には、包容力の深さと安心感を感

じさせる。

「当学部の創設は、当時の日本大学総長で

あった鈴木勝先生により、新しい時代に適応

する新しい歯科教育の理念をもとにした歯学

部設置という椛想に基づき昭和46年に新設大

学として設立されました。教育者は私もその

一人ですが、駿河台の歯学部から当時助教授

や教授になりたての人達が半分程赴任してき

ましたカミその教育の理念は「医学的歯学」

を基本とした独自のカリキュラム椛成でし

た｣｡－そのカリキュラムの内容は？「人間

形成を重視したクサビ型の6年一貫教育と、

特に最終一年間に行う臨床実習では、一口腔

一単位の思想を基にし、歯科医師として幅広

い教養を身につけるとともに、歯科医学を正

しく理解し、常に患者の立場に立って歯科医

療を施し、社会の人々に貢献する温かい良き

歯科医師を養成する事を心ｶぎけているので

す。この一口腔一単位とは、与えられた患者

を1人で最後まで計画内容に従って責任を持

って診療し、この診療内容について各科でチ

ェック、総合的に詔面するというものです。

ただこれも欠点がありまして、与えられた態
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なくて、酬勿実験に使うネズミカ病棟に逃げ

込み大さわぎしたこともありますよ。昔医者

になることを希望したことがあるからか、今

でも研究より臨床が好きですね一｣｡近年盛ん

に云々されているインプラント。ご専門で

は？「口腔外科のみでは出来ませんね。当校

ではまず補綴、保存、タ陣kX線等がプロジ

ェクトを組み希望患者に説明会を開き、可能

かどうかをセレクトします。カミたとえ可能

な人でも歯周管理を含め、総合的な解釈が出

来ない人は施術しません。時間もかかり、非

常にスローモーですがそれ位にしていかな

ければインプラントは無理ですね。もともと

大学側から広まっていったものではありませ

んが失敗された患者さんは大学病院に来る

んですよ。失敗例ばかりみているからか、イ

ンプラントに対する口腔ﾀ|科医のイメージは

悪く、あまりやりたがらないですね」と実状、

実態を正直に。一生涯研修としての大学病

院の在り方について「地域の中における大学

病院の一つの大きな役目は、 |州業中の先生方

力紹介ばかりでなく、想者と共に病院に来て

施術方法を研修したり、知識を得る場として

活用していただくことです。特に大学と離れ

た地方で開業されている方々には切実な問題

だと思います。けれども残念なことに施設に

その余裕がないのです。施設を含めた生涯研

修制度の確立を、と私達も望んでいるので

す｣｡－創設以来約22年､同窓会等のご活躍

は？｢現在全国の同窓会は29支部ありまして、

そろそろ地域の中堅医師として活躍されてい

るようです。カオ反面、まだ若いから余裕がな

く自身のことで精一杯の為か、地域での磯り

上力:りは少ないようで残念です。生i卿確が

必要な今、若い時にぜひ行動に移していただ

きたいと思っております｣。「私達にはつい最

近のことのように思えますが、この大学が出

来たのは今の4年生が生まれた時ですものね

(笑)｡月日の流れは早いものですね－｣｡｢|淵業

を待ち望んだであろう義父の期待を裏切I)、

親不孝だったと思いますが私もそろそろリ

タイアの年になりました(笑)。でも歩んだ道

は良かったですね｣｡人間味も豊かな泉歯学部

長。64才である。

者によっては抜歯のケースが何もなかった

り、アポイント制ですので学生が患者を呼ば

ないと患者から呼び出し力味ないという苦情

が来たI)します。今では各校とも色々と採り

入れているようですが、当時はこうした教育

制度力§めずらしかったようで、文部省もテス

|､ケースとしてその実施を見守っていたよう

ですね｣｡－では今度の教育内容の改正にお

いては多少は楽(笑)？「まあ、各校とも新し

いコースをそれぞれ模索されておられるでし

ょうカミそう云った意味では直し方も多少は

楽でしょうね(笑)｣｡一一新カリキュラム構想

の内容は？ 「現在最終コースとして総合講座

を設けています。これは一つのテーマを複数

の教員がセクション別に識義するものであ

り、一例をあげると一一腫瘍：を診断､病理、

免疫､検査、薬理、放射線、全身管理、手術

に8コマとし起因から、最終的に生命の根源

まで－貫してまとめていく識義であります。

この方法を8テーマ選び一テーマ1単位とし

8単位洲多させるというものです。それを今

後は拡大し、基礎講義終了朧臨床講義終了

朧病院臨床実習終了時の計3回実施すれば

学生の頭の中で総合的な結びつき力欝キチッと

出来上ｶﾂるのではないか、 と思っておりま

す｣｡各校をお訪ねしているカミ改革内容を細

かくお話し下さる先生は初めて。大らかなお

人柄が気持ちいい。

お生まれは北海道。力劾少時、東京・新宿

で歯科医を開業される叔父の家に養子として

入り歯科医の道へと歩む｡｢当時はゴム床の時

代でしてね。毎日ゴムを切らされたり、ゴム

溶解釜の圧力計の番をさせられたりで、歯科

医の毎日をよくみておりましたよ。医者を目

指した力笥失敗しちゃって(笑)．．…・・昭和20年

日大歯科専門部に入学し、22年歯学部予科に

編入。谷津（三蝿先生、加藤（吉昭）先生

達とは同級生ですが、編入のお陰でずい分損

をした気分ですよ(笑)｣｡ユーモアを交えてザ

ックバランなお話魅力的な学部長である。

口腔外科を選ばれた動機は？ 「卒業論文に歯

周病を選んだんですが当時は歯周をﾀ|科で

やっていたことから、いつも出入りしていた

んです。以来そのまま外雫隊室に残って勉強

していましたカミ当時の歯学部には研究室も

＝
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きますから､靭術部の姿勢もオープンに、

時代に即した、柔軟に対処出来る体制つ

くり、それが必要だと思いますね。

松原和夫

一

医師会提唱の8020運動の推進、その前提

として公衆衛生委員会を設置、今後は力

を注いで行きたいと思っております。対

外PRの内他県とはちょっと変わったも

のとしては、以前ありましたが中断して

いました噛の女王コンテスト」の復活

ですね。国際社会を同映し、外国人の出

場も多く、今年は最終溌査まで残りまし

た。審査員側もテレビ局や銀行など各企

業のトップめ方々が､当会の対外PR委員

と共に審査して下さり､歯に対するPRに

一役買ってくれております。その他5年

前に発足した警察協力会も、当県は全会

員が協力医として登録、万一に備えてお

Q:会長が当会のお目付役と云われる岩田副

会長、昔と比べていかがですか？

岩田：昔は会の抑了部の役員というと近付き

難い、という雰囲気がありましたカミ今

は全員が和気調々、交流も非常にうまく

いっていると感じますね。又、導謡局の

皆さんも、昔からそうですカミ日々起こ

る複雑な事柄を、私達に変わってテキパ

キと処理、まとめ役をしてくれておりま

して､靭脚了部も非常に助かっております。

早朝からの定例議会とあって、前夜空港に

到隷夜空に浮かび上がる空港の灯と周囲に

植えられた高いヤシの木やフェニックスは南

国情緒たっぷり、異国に着いた雰囲気だb

宮崎県歯科医師会館は、市中を南北に走る

国道10号線(通称摘通り)の繁華街を延岡方面

に向って左に折れた静かな住･商地に建って

いる。前面には宮崎を象徴する太いフェニッ

クスカ植えられ、白い3階建ての建物を引き

たてている。裏面にはパラデンタルスタッフ

養成所として昭和43年に開校した宮崎歯科技

術専門学校力耕設され、文字通り県下の歯科

医療全般を包合している。

ります。住民の要望も…、従って当会の

活動も年々複雑、多岐になって参りまし

たカミお陰様で若い会員の方々も心よく

理解・協力してくれまして…。その点は

大いに自慢出来ますね。又、昨晩も県知

事と話し合ったのですカミ行政側も翻斗

会に対して理解がありますし、その点も

有難いと思っております。

山崎？現在、県下は8つの市郡に分かれそれ

ぞれ活動しておりますカミ会長も若返っ

たと同じように、各市郡の会長さんも

年々若くなりつつあります。その点が会

員相互の意志疎通に役立っているのでは

ないかと思っております。会長は現在55

才、この年齢は老若どちら側の立場も理

解できる年齢。時々、言いやすい雰囲気

があり過ぎるのか、私共が困ってしまう

位です(笑)。時代はどんどん変わって行

全国的に見れば小さな県会員数ですカミ

会長以下よくまとまっていると思います

ね。

立川；私は先を見て走る会長と現在を中心に

考える会員の間に立って･･ ･･嫌われ役を

一手に引き受けている、 と思っておりま

す(笑)。

当県歯会の特徴の一つとしましては、

私が現在社長(－代目は松原会長)を兼務

しております、 （有)はとばむらさき、と

いう別法人の収益会社を持っていること

です｡会員は家族を含めて､メディカル・

カードという会員証を持っていて、この

カードで冠婚葬祭はむろんのこと、各種

の買物が割引きで出来るというもので

す。そこから上がる利益を会に還元し運

営に役立てる。近年ようやく靭埴に乗っ

てまいI)ましたので、今後共これを推進

会長： 「当県は県民約110万人に対し､会員は

465人(平成4年11月末迄)という、規模と

してはあまり大きくありませんカミその

分まとまり力:良く、その点は助かってお

ります。現在、会として目指している方

向は、高齢化社会に向かっての日本歯科

18



ております。若い先生方力糟えたことは

次代を考えれば素晴らしいことだと思い

ますが、一方質的な問題も同時に起こっ

てまいります。ニーズに対応出来る総合

的なレベルアップを図ると共に歯科医師

という職業の未来に希望をもって進むこ

とが出来る、こうした指針づくりを執行

部は責任をもって今後も#錘していきた

い。そう思っております。

会長：会の仕事というのはちょうど駅伝のよ

うに、過去の良いものに何かプラスして

次代にバトンタッチすることだと思って

おります。又、全国の読者の先生充当

県はこれといった大工場もありません

カミ剰青らしい観光地を持っております。

して行きたいと思っております。

歯科医療界も過剰、保険等、色々と問

題を抱えておりますが、私は臘者のニー

ズや歯科に対する認識度を考え対処して

切
專

来年は世界40カ国力喋まるマスターズ・

オリンピック力計画されておりますし、

有名球団も毎年此処でキャンプを張りま

す｡歯科に関する全国大会もぜひこの景

膨也が点在する当地で開催して欲しい、

そう願っております。

いけば、未だ未だ足りない部分が多くあ

り、決して悲観することはない、 と思っ

19
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分に取ったつもりでもシェイドなど、更

に見やすいようにと設けました｡配色は、

最初にユニットカ狭まりましたから、そ

れに合わせて総ての色を。ほほ満足通り

に出来上がり快適ですよ(笑)。

Q:お父様は実業家とお聞きしましたが、そ

のご長男で男1人。何故歯科医師に？

院長？さあ(笑)。父は今は事業をやめていま

すし、子供の頃から歯科に興味があった

んです。それと自分で思い通りに出来る

仕事。この両方で･･･、親も反対しません

でした。

Q:患者層は？

院長：自営業の方と農家の方々が多いです

ね。ですから秋口(農蕊聯)にはちょっと

暇になります。ご家族の内、 1人が来院

しますと皆さん続いて来てくれまして、

有難いと同時に、常に全力で治療をせれ

ばと思っております。

Q:診療方針は？又、東京とのギャップは？

院長：東京の病陶聯代はドクターの数も多か

ったし､内容重視の診療方針でしたので、

1日10人位が限度でした。開業しても、

その内容の質を落としたくありませんか

ら、今後とも来院者数と医院の質一一高

度な歯科医療の提供一そのバランスに

は悩まされるかもしれませんね。今はド

クター2名で1日30人位ですカミ最初は患

者さんも、そんな説明(治療内容の詳細）

を今迄受けたこと力fない、と戸惑ってお

りましたカミロ腔状態をキチッと説明し、

要する時間、費用等話しますと納得され

ます｡もちろんその人(患者)次第ですｶミ

われる特診室を設け、ここには現在日本製で

は最高と云われているくユニオートX9000>

を設置、文字通り特別な診療を要する患者用

に当てられている。一見して、この医院は患

者の心理状態までも考慮された、かなり高度

な診療体制を組んでいるな、と感じさせる雰

囲気設計となっている。

院長は日本大学松戸歯学部を昭和63年にご

卒業。卒後は東京の病院で4年間勤務医を経

験b昨年6月、生まれ故郷にほど近い此処新

田町で開業に踏みきられた。

歯科暦mも人生も、幕力止がったばかりの

30才である。

東武線･太田駅より伊勢崎方面に向かって

車でおよそ15銃ご紹介の野村歯科クリニッ

クは豊かな田園地帯に建つ静かな住宅地に囲

まれた』唾的な郊外歯科医院同晒に車がお

よそ15～16台、 トラックさえ充分Uターン可

能と思われる程の広い駐車場を確保。建物は

クリーム色の外壁に片流れの濃茶の屋根、モ

ダンさと落ち着き、その双方を感じさせる巧

みな外観である。

玄関入口には医院名と共に、看板と同じシ

ンボルマーク－歯を両手で包み込み、中心

にレッドクロスが配されている。このマーク

は救急と共に「生命．を感じさせ人々に安心

感を与える雰囲気がある。良く考えられた素

晴らしいシンボルマーク、と感心する。

待合室ばグレーの床に、およそ10人は座れ

ると思われるブルーの椅子が6受付台は木目

の広いオープンカウンター。

診療室はグレーの細い木目の床に壁は白。

特に各ユニット間には天窓を配し片流れの高

い天井と床面と平行に走る濃茶の太い梁（は

り）は､モダンー辺倒とは違った"やすらぎ”

を感じさせる。

各ユニットも室内に合わせ濃・淡グレーの

ツートンカラーに統一。入口近くにはスマイ

リー<GM>を設置。その前面にはマルチビ

ジョン、傍らにはカウンセリングコーナーを

設け、慰者自身の口腔状態を見せなｶ寸ら、診

療内容、あるいは冊勝討旨導等を説明、 と多方

面に利用されている。その奥には写真でもお

わかりのように、ゆったりとしたパーティシ

ョンで囲み、中にはスマイリー<AZ>を3

台設置。又、別室には三間四方はあるかと思

Qf広い敷地、ゆったりとした診療室。総て

ご自身で？

院長：いいえ､土地は300坪ありますカミ父が

提供してくれました。建物は自分で設計

士と相談しつつ作り上げました。はい、

恵まれていると感謝しております。

Q:診療室を作られるにあたってご留意され

た点は？

院長：東京にいる頃､他の先生から私自身力噛

の治療を受けまして、その経験から。パ

ーテイションは､自分の痛みや口腔状態、

又話しの内容を他人に聞かれたくなかっ

たから必要と思い･･･・高さも外乖拠置を

立位でやる私の身長に合わせ少々高くし

ました。ヲ弓卜は、施術者にはわからない

のですカミ忠者さんは治療中ずっと天井

ばかり見ているんですね。それで少しで

も気分が和らぐように広々とした視界

を、と高くしました。天窓は、採光は充
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交通澱や時間を考えれば、 1回の診療に

濃い内容の治療力喪けられればずっと良

い筈ですから。まだ開業まもないので再

診の患者さんはほとんどおりませんが

定期検診制も導入しておりますから、私

はむろんのこと、スタッフも態者さん1

人1人の口腔状態を､初診､治療終了時、

そしてリコール時と、どのように変化し

たかを流れに沿って、剛I寺マルチビジョ

ンを見せながら、説明出来るような態勢

づくりをしております。

Q:特診室を作られたのは？

院長：インプラントや、長時間を要する処置

Q:歯科医師となられた現在のご心境は？

院長；当たり前でしょうカミ医療の勉強には

キリがありませんし､性格かナ、勉強し

たことを実行しないと、何か手を抜いた

ように自分で思えて(笑)…。でもやった

ことｶざ、正直に反応して来ますので、や

りがいもあるし、毎日の仕事がたのしい

ですね。ただこれカミ来院者数があまり

多いと、説明する時間もなく治療に追わ

れてしまいますから…、従ってお互いに

納得した高度な治療が出来ません。一口

腔単位を基本とした診療。最初は患者さ

ん個人の認識の違いもあり難しいです

卜X>を選んで頂けたのは？

院長:勤務医時代は他社製品だったんです

カミお店の方(山岸歯添嫡店)と知り合い、

自分の診療方針その他を相談していて決

まりました。怨者さんも、材料や質など

口腔内のことはあまりよくわかりません

がユニットはスピットン1つ取っても

一目瞭然、素I間らしい機械轌とわかり

ますし、自分は今最高の治療を受けてい

るという心の満足感がある様に思えま

す。AZはユニオートと同じ綱乍パネル

で、勤務医の先生方も戸惑うことがない

からと。人それぞれ好みが違いますｶミ

の時に他の患者さんの出入りを気にせず

診療を受けられ終わった後もゆっくり休

んでもらうために設けました。

Q？インプラントに対するお考えは？

院長：私の考えは、開業医は、知らない出来

ないでは通用しませんから、治療総てに

おいてオールマイティーな力を持つこ

と。その為インプラントも東京ではその

権威者についてずっと勉強を続けました

し、今でも毎月1回東京に行き卵多、識

習会等に出席しております。ただインプ

ラントは、希望する患者さんでも、その

人の口腔状態や終わっても必ず定期検診

に来れる人、又経済力や年齢、食事の好

み等、総てに合致する人だけを対象に行

っております。先日も長野から来院され

た方力釘いますカベ定期検診はおそらく不

可能であろうと事情を説明し細号してい

ただきました。

が今後もこの姿勢を貫いてやって生き

度いと思っております。

Q:オサダのスマイリー<AZ>､＜ユニオー

私はどちらかと云えば重量感のあるユニ

ットが好きでしてね(笑)。今は良かった

と思っております。

I
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有明海に面した山裾の海岸線を走る電車が

長いトンネルを抜けたところが長崎駅。車窓

から両側に迫る山々と、そこにビッシリ建ち

並ぶ家並を見ていると、この街の人達は横に

移動するよりもタテに動いて生活をしている

のではないか、とさえ思える。

ご紹介の富永歯科医院も長lll部沢からわずか

15～20分の距離であるカベ丘をこえ、ひと山

越えたと感ずる海岸線の近く、交差点角に建

っていた。

近年急速に発展した郊外地らしく、人家も

さほど密集していないｶざ、整地された広い道

路と建ち並ぶレストランやオートショッフ°

等々。おそらく数年後には大きく発展する町

となろう。

医院外観はグレーを基本色に、前面は床ま

でのガラスをはめ込み、下半分は和綱奨様、

上部を素通しガラスとし、それを囲む枠､柱

等を赤で塗色。医院看板がなければ中華レス

トランか、と見誤る思い切った色を使用され

ている。

待合室は濃・淡グレーの市松模様の床に

仕切り壁を挟んで左側は手洗いコーナー。前

面は写真でもおわかりのようにグリーン、ピ

ンク、グレーの調可模様力輔かれている。仕

切りの右側、入口近くにカウンセリング＆ブ

ラッシングコーナーを設置。前面に曲線の仕

切り壁を立て、これも受付同様機から淡へ

のグレーのグラデーションで統一されてい

る。ちょっと見には、公園の遊び場を思わせ

る、これ又思い切った室内雰囲気に仕上げて

いる。

近年歯科診療室は、独自のデザインや色を

配し、たのしく気鮭に来れる場を提供しよう

という傾向にある。

考えてみれば近頃の患者さんはセデスの

広告に出て来るような、痛みで腫れ上がった

顔をした人はほとんど猟早め早めの治療や

予防あるいはより審美的な容貌プくりのた

めに、といった目的で来院される方力涯倒的

だbそうなれば当然受け入れる側も重々し

く重厚な雰囲気よりも、明るくたのしく、遊

び心を採り入れた方力§より効果的であると考

える。そういった意味では当院はむしろ時代

Q:時代の先取りをしたような、たのしくな

る歯科医院ですね。

院長:博多に住む友人の設計士さんにお願い

したのですが…。お互いの意見力ざいつも

共通していたのは､｢医院のイメージを全

く消し去った方ｶざ良い｣ということです。

配色はグレーを基本色として赤と黄を採

り入れましたが、これは長崎を代表する

イメージカラーだと思うのです。赤は中

華街を思い出させますし、黄は昔から有

名なカステラ＝長崎という感じがありま

すね｡思い切った配色だとは思いますカミ

医院＝白というイメージだけは消したい

と思いましたから。ただ実際の診療生

活に入ってみて、赤はシェイドを見る時

ちょっと不便かな、 と感じております。

その他は機能的で動きやすく、今のとこ

ろは全く不満はありません。

Q:広い敷地と建物。ご自身でご購入？

院長?父も開業医だったんですカミ中学時代

に亡くなり、土地も狭かったので､開業

に先立ちあちこち探しました。ここは以

壁・天井は白。受付はグレーのグラデーショ

ンのオープンカウンター。診療室との境のド

アーは黄色、イ顕f室のドアーは赤。片隅に置

かれた木馬と赤ちゃん用のベッドから、当院

が若い家庭からの来院者が多いようだな、と

感ずる。

診療室は、先述の和紙漠様の窓に沿って、

グレーのスマイリー〈ノーベル＞力ざ3台。大

きく1， 2， 3と描かれたパーテイションの

中に並んでいる。ユニット背面は広い空間。

の要望患者L､理を考えた先端をゆく歯科医

院であるといえよう。

院長はお生まれ、育ちとも長崎市。長崎大

学歯学部（第1回生）をご卒業｡卒後はその

まま大学に残り、 6年間研修生活を。昨年8

月、当地にて開業にふみ切られた。

33才の若きリーダーのもと、ピンクの作業

衣を着けたスタッフー同も明るく華やか。開

業4ヶ月余りであるｶﾐ順風を受けての船出、

と見受けられた。

前倉庫だったんですよ。主な柱はそのま

ま残し、内装をして開業したのです域

正直不安も－1飛これから力法変ですよ

（笑)。

Q;開業4ヶ月余。患者さんは定着して来ま

したか？

院長？ええ、まあそろそろ、 というところで

すね(笑)。すぐ前の山の上に団地ｶぎ出来

たものですから、そこからの患者さんが

今のところは多いですね。 3才～5才位
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のですか？

院長：大学では、どこに行っても戸惑わない

様にと、教授の方針でほとんどのメーカ

ーが入っておりました。オサダを選んだ

のは鋼庫が少なく、アフターカ狼いとの

詔1からです。ノーベルL型は、型もシ

ンフ9ルで圧迫感がないということでbL

型は立位でやる時はやはり足折れ式の方

がやりやすいからです。オーバハングは

自分が以前治療を受けた朧嫌だなと感

じましたので避けました。まあ、最初か

ら、開業する時はオサダのユニットを、

と思っておりましたので、後は自分の希

望をいって入れてもらった、というのが

実状ですね(笑)。

ては？

院長；まだ開業まもないので時間的にも難し

いですカミ時間の許すかぎり、勉強会や

研修会に参加しております。以前教授か

ら云われた言葉ですカミ"とにかく患者さ

んの言い分をよく聞くこと。自分ではこ

れで完全だと思っていても、慰者さんが

痛いと云ったら、それを見つける努力を

しなさい。それが医師として大切なこと

です”といわれた言葉を、今は忠実に守

って行こうと思っております。スタッフ

教育についてはその都度、いまはこの治

療をこの為にしているんだよ、 とチェア

ーサイドでの説明をしております。

Q？オサダの<ノーベル>、どうして選ばれた

のお子さんも多く、その点少々苦労して

おります(笑)。現在1日20名ちょっと、

というところですカミキチッと治療すれ

ばだんだん増えるでしょう力ざ、大学での

診療生活に慨れていたものですから、あ

と10人位で精一杯､限度でしょうね(笑)。

Q:長く大学におられて…。ご開業に踏み切

ったのは？

院長：保存科に長くおりまして、毎日はたの

しかったのです域歯科はやっぱりペリ

オにしても最後には補綴に行き着くので

はないかという気持ちｶぎ湧き、それなら

思い切って開業した方が良いのではと。

ただ､今の保険ですと、自分が本当に良

いと思ったものと差があり過ぎて、その

辺が悩みです。又、開業は歯科医であっ

た父ということから、長男でもあるし母

の夢希望でもあったのです。

Q;で、今のご心境は？

院長?歯科医として合っているかどうかはわ

かりませんが、自分では好きですし、良

かったと思っております。

Q:どのようなところが好きですか？

院長：患者さんの口腔状態は皆違っておりま

す。これを自分でいかにモディファイし

ていくか。治療と共にこれから起こり得

る可能性まで考え治していく。これが面

白いし好きですね。一度治療が終わった

患者さんがチョッとこの辺カミと相談

を交えながら再び来院してくれますとう

れしいですね。

Q:ご自身の勉強、又スタッフの教育につい
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誌上交友録

奥野善彦先生
の巻

大阪大学歯学部歯科補綴学
第2講座教授

★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★

るカミ心までを含めた年齢は個人差が大き

い。言葉の難しさ、大切さを知る。

お生まれ育ちとも大阪。お父様も同じ阪大

であるカミ医学部を卒業された小児科の医

師。 『私も医者になるつもりで医学部に入っ

たんですカミこの時国立総合大学としては

日本で初めての歯学部が本学に出来たので

す。もともと模型作りなど細かいことｶざ小さ

な頃から好きだったものですから、技工作業

伝いをするのが義歯､即ち歯科医師であるわ

けです｣。来院される義歯の臘者さんに渡さ

れるという小1I1I子「ハナシのハナシ（歯無し

の詞 長寿時代の第3の歯には、歯の

重要さから始まり、義歯の租瀕、必要性､取

扱いの注意や手入れ方法まで素人にもわか

るように詳しく解説されている。直接本人に

利害関係のある個人医院、あるいは専門家を

養成する学校向けならわかるカミ大学教授が

これほど丁寧に患者さんに対応されている

のはめずらしい。先生の患者さんを思う心が

伝わって来る｡｢私はよく初診の方に"あなた

はスキヤキカ罰全部食べられますか”と聞きま

す。これには色々な葱床がありまして…． ．。

広大な千里ニュータウンの丘陵地に建つ

大阪大学b歯学部もその一角、金色に輝く初

冬の木々の中、コバルトブルーの空を背景に

真っ白な姿を見せていた。

今回のリレー訪問は、教授の傍ら、多数の

著書と講演等で全国にその名を知られる補

綴学の大家のお一人である奥野善彦先生を

阪大歯学部の教授室にお訪ねした。

端正な容貌、ピチッと着こなした三ｼ揃い

の背広、穏やかであるがハッキリとした発

音・口調。まさにﾎI杜の見本を思わせる先生

である。

－ご専門の補綴学の現状について「以前

は大学病院に紹介で来られる患者さんは、口

腔外科の手術や歯飛嬬正など、歯科でもどち

らかと云えは詩殊な分野･治療に属する方々

が多かったのですカミ逓Fは有床義歯の患者

さん力琲常に多くなってまいりました。その

原因として考えられるのは、慾者さんのニー

ズカヌ複雑・多鯛上されたことと、高齢になっ

ても積極的に外部とのコミュニケーション

を持ちたいという方が増えたことです。外部

に出れば当然しゃべり、好きな物を食べ、

時には大口を開けて笑いたい、という要望が

強くなりますし、審美的な面も、と気にする

ようになります。有床義歯の患者さんは60

～70才位の方が多いのですカミその方達は若

い方と違って団結力というか､横のつな力きり

が非常に強く、歯に関しても、どこの病院・

医院力痕いのか、時間は？費用は？先生の感

じは？じゃあ私もそこで､となるようです。

ですからその年齢の方々の来院者は紹介が

多いですね｣。高齢化社会を迎えた社会的背

景とその人達の心理状況｡地域の開業医にと

っても参考になるお話である。「以前ある所

で講演を依頼された時お話したんですカミ

“人間には8つの、快』がある。それは快食、

'関展、快便、快尿、快談、快笑、快歩､快声

です｡”その内直接歯に関係するものは4つ。

これを助けて、より快適に日々を過ごすお手

などを見ている内にこれは面白そうだナ〈自

分に合っていると転部したのです｡今でもワ

イヤーペンディングなど、手作業が大好きな

んですよ(笑)」と歯科に進まれた動機を。

－ご開業は考えられませんでしたか？ 「当

初は考えていましたよ。中古のチェアーまで

買って準備していたんですカミ卒業鯛0人の

同級生のほとんどが大学に残ったものです

から、なんとなく気がひけて(笑)…。気がつ

いたらこんなになっていました(笑)｣。一

補綴学を選ばれ､現在のご心境は？ 「補綴の

中でも義歯の患者さんは一生を通じ、口腔の

変化によって何回も来院されます｡今でも私

がH謡ﾛ29年、臨床実習時代の患者さんも来ら

れていますし、 “先生死ぬまでお願いします

ね”と言われますと、良い職業、職種を選ん

で良かったナ、と思いますね｣｡制度によって

今年退官になります、と言われるが、それこ

そ先生のおっしゃるように63才ではまだま

だ壮年。知識と共に名人と言われる義歯作り

を患者さんはむろんのこと、少しでも多くの

歯科医師に伝授して欲しいと願う次第であ

る。

まず外国と違って日本では食器から始まり

中身まで総て個人別に分けられているため、

食事に一家力揃わなくても格別困らない。し

かしスキヤキは一同力揃って一家団築の中、

皆で食べます。その食べ物も豆腐等の柔らか

いものから、葱肉等、かなりI跡爵力を必要

とするものまで一つ鍋の中に入っておりま

す。そんな時歯が不自由ですと、食べられな

いという屈辱感､時には一家の中でﾝL､郵勺な

疎ﾀ憾さえ味わうようです。それで私は、ス

キヤキを食べられますか？と州き、その患者

さんの食物･生活背景を知るのです｣｡長年臨

床に携わり、しかも高齢者と接して来られた

方だけに､短い会話の中で患者さんの生活状

態全般を知ることが巧みだも「それと言葉使

い。これも大切で､よく若い先生､スタッフ

の方々の中にはご本人は親しみの意味をこ

めて、“おじいちゃん、おばあちゃん”と気経

に呼びかけますがこのあとが幼児言葉にな

って、時によってはプライドを傷つけ､大変

失礼になったりします。キチッと名前を呼ぶ

べきですね｣。時々電車内のシルバーシート

を譲ってあげて怒られた、という話を耳にす

〃

’’ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★
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まじめに 出典しており、「読書百遍義自ら見る」で､知

改革・開放嚥下､中国の識斉市場化力懇

スピードで進んでいるらしく、最近アメリカ

のマスコミに中国の話題力輔えてきた｡｢21世

紀は中国の世紀｣とwう言葉も時々耳にする。

人生の半分以上をアメIノカで過ごすことと

なった私だが､「中国｣は不思磯なほど心鋤勺

に身近い｡子供の頃から聞きなれた表現､格言

の多くは論謡孟子も, fL子、史記、誌経から

らぬ中にそれらの言蕊は私の座右の銘とな討

ている。

異文化のアメリカ社会でとまどうことは多

かった。その都度この東洋哲'学は、 「日本人」

として生きる私の道しるべとなり、気力とな

った。そういうわけなので古典文学を通し

て知る「中国」に対し，私は格式高い師に対

するような親しみと紺lRの念を抱いでいる。
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〃

注目力集まりだした。この調子で行くと、中

国の姿が大きく変ってしまうのは､日本同様

時間の問題である。

その前に是非、私の生涯の良き友であり師

であった｢中国｣の生れ故郷を見ておきたい。

そう勢喫した私は、到卿0月初旬2週間の

予定で､長年願った中国の旅に飛び立つ決心

をした。最初はいつものように独り旅の予定

だったカミ知人の紹介で丁度同廟卿、 日本か

ら友好訪中団が出発することになっていたの

､で:それに特別参加させて貰うこととなった。

取材で団体旅行は私にとって初めての体験で

ある。

この「安慶桜の園後援会」のグループは大

阪出発となっていたので、前夜大阪一泊する

こととなった私は東京の姉に電話した。出発

一週間前のことである｡『私に会いに大阪迄来

ませんか？」という為の電話だったカミ話し

ている中に「ー諸に中国に行きませんか？」

となった。

人生を50年以上波澗万丈式に生きてくる

と、人間には或る種の感傷と勘が生れるもの

普通なら出発1週間前に飛び込み特別参加

は不可能であったに違いない。しかし姉の同

行はそうなるべく定められていたらしく、全

く順調に決定した。訪中団のメンバーのひと

り力病気で参加出来なくなったところだった

ので、旅行代理店にとっても都合力浪かつた

というわけである。

行程は上海北京、合肥、安慶､景徳鎖、

屯渓で、私は100本近いフィルムと3台のカ

メラを抱えてニューヨークを飛び立った。

1

霞種､耐

－－一

一

一，吾一･‘＝

が2醸月となっていたこと。父の名力捷二郎で

あったところから、暁は千里の道を行く」か

ら、長子として生れた姉は「親の10倍は遠く

へ行くように」との願いを込めて「万里子」

と名付けられた。万里の長城になぞらえて、

である。その万里の長城を訪れる機会を逃す

ことはない、と考えたこと。そして姉力ざ同行

してくれれば便利だと思ったこと、である。

姉は歴史や古典に造詣力探いから、私にとっ

て中国「歩く百科辞典」となるに違いない。

更に又､姉妹として一緒に旅をしてみたい、

という感傷があった。同じ親から命を受けた

"壷

50億を越える世界人口の22%の人々が中国

だb私が突繍軌iiに同行を勧める気になった理

由はいくつかあった。

姉も1年前から友人達と中国旅行を企画し

ていたがメンバーのひとりが胃･折してそれ

この人をもっと深く知りたい、そうすること

で両親のこと、先阻のこと、ひいてば昔と今

の日本のことをもっと深く知りたい、という

願いがあった。

に住んでいる。90年の人口調査では､その26.

2％力端‘会､738％が田舎という配分になっ

ている。

田舎では、限り無く広がる大自然の中で人
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も水牛も些やかな豆粒となるカミ上海の様な

者吟となると怒涛のように押し寄せる群集の

波となる。早朝出勤で天安門の傍で見かける

人の流れは、ゆったりした潮流を思わせ、朝

夕スイスイと自転車で出勤や家路につく人の

姿は、時には川の流れ、時には湖面のさざな

みを思わせる。

中国の将来を左右する最大天然資源はその

人々であることは間違いない、というの力私

力授けた強烈な第一印象だった。

午前4時前、上海の汽車の改札口から出よ

うとする私達につめ寄せる1鯉農の波には、圧

倒を通り越して恐怖を感じる。天安門の穏か

な人の波も、何時潮流力蜜って押し寄せる人

の波となる力判らない意識があるので落着け

ない。

しかし田舎となると話は別だった。個々の

庶民のあるがままの日常生活を、あらゆる角

度から垣間見る機会に恵まれたからだも道端

で歯を磨く人、立ったままで茶碗を片手に食

事する人、首を絞めたばかりのアヒルの処理

にかかる人、小池の傍の石の上で10センチ足

らずの小魚を20センチもある包丁でさばいて

いる人。アヒルの群れを追う人、水牛を引張

る人、塗炭や砂糖黍や竹や石やを緬茂したリ

ヤカーを引く人、荷車を押す人、天秤棒で物

て、 「残飯整迦に従事する。

その他のゴミ、汚物整理･処理も、殆んど

彼らのｲ筆ﾘだも田舎で見かける御不浄は、真

中に長方形の穴を開けたコンクリートの床

で、その穴から人糞が下の溜穴に落ちる仕掛

となっている。昔日本でもそうしたように、

人糞は畠の肥やしに使われるのだカミあたり

をニワトリが走り回っているのを見ると、人

糞の中にうごめく蛆を片付けているらしい。

近代社会では蝿を目の仇にするが、蝿だって

子孫繁栄を計らねばならず、人間にとっては

汚物でも彼らにとっては最高の栄韮物で、そ

こで生を受けた幼虫は、ニワトリの餌となら

ずに済めば彼らなりのスケールで汚物処理

に尽くすわけである。

場所に依ると大地に穴を堀り、両側に足場

を運ぶ人、小池に釣り糸をたれる人の傍でジ

ャブジャフ洗濯をする人一b

車で5時間も田舎を走っていると、タイ

ム・カブ。セルで昔の人間社会に戻った気分と

なる。そして昔は何と自然・生物・人間の3

つの社会が共存していたことか、という思い

に感動する。そしてそこでは、何とみんなカゴ

ーー人間も動物も物に至る迄がー一生懸命に

生きていたことか、に粛然となる。

ロバや水牛が人間以上の貴重な労働力であ

るのは云う迄もない減食糧となる豚やアヒ

ルやニワトリ迄カミこの世に生きている間は

それぞれの「役割」に忙しい。

中国の習慣で､家庭での食事の際の食べカ

スはテーブルの下に捨てて良い。すると待っ

てましたとばかり豚やニワトリが駆け寄っ

「
日
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の板を無雑作に置いてあるタイプの御不浄に

ぶつかる。時には傍に可愛い仔豚がつな力ぎれ

ていたりするらしい。何のことか知らぬ日本

男性が用を足し、後になって『仔豚は紙替り

にお尻をなめる役」でそこにいた、 と聞いて

じだんだ踏んだそうだb｢一生に一度の体験を

仕損なった／」と口惜しがるその顔に此方は

制夏してしまう。

不思議と犬の姿は無かったがそれに代る

「番犬」さながらのアヒルがいて、私達の様

な見慣れぬ人間を見ると声を張りあげて威嚇

する。そして此方が逃げないと、何と形相凄

まじく突進してくるのだも

豚はもっと友好的で人なつっこい。しかし

その賢そうな眼差しでしげしげと見つめら

れ、親しげに「まあ瞳方より友来たる』の

ようですねえ。一体どちらから－?」と問

いかけられると、此方は全くやるせない気分

となってしまう。

ヨチヨチ歩きの小さな毛糸の玉の様なヒヨ

コを従え闇歩する雌鳥には深く感動させられ

た。その姿に、何とも云えない威厳があった

から趣この世での雌鳥の「役目」は、沢山

卵を生む為駆け回ってエサを探し、ヒヨコを

かえし、それを立派な一人前のニワトリに育

てることである。この自然の徒に忠実に、懸

命に生きる朧一羽の雌鳥ですら威風堂々と <150～250元位だそうだｶﾐその月の売上げ

なるものだと悟らされた瞬間だった。 で左右される。旅行シーズンはドライバー、

天来の役目を奪われ｢ブロイラー｣と成り下 通訳、ガイド達にとってかき入れ時となる。

ったニワトリには、もうこの風格は無いと思 勤務時間は朝8時から正午、午後2時から

う。そういえば日本やアメリカという近代 5時半までの7時間半だが、夏には午後の時

社会の人間にも、この種の風格は見られなく 間が3H勃､らとなり6時間半勤務となるのが

なってきている。「自然」力鐘のくというか、 普通らしい。通勤は地下鉄やバスも利用され

人間社会が自然の徒に抗う度合が強まるにつ るカミまず殆どが自転車だ6朝夕の自転車

れて、この生来の威厳は失われていく様な気 の波には見とれてしまう。都会ではそれら通

がしてならない。 勤者の服装も欧米並みといえる。中国通の人

るか、外国人相手の通訳や観光ガイドになる

その地域に依って差がある斌中国人の収 ことが彼らの第一志望の様である。

入は月に250元から400元(6,000円から1万 日本で社会的地位の高い学者や医者そし

円）位である。歯科医迩伝手、会制員、労 て芸術家を志望する若者が皆無に近いので驚

働者の月給は250～300元、役人は400元程度 いた。その理由は、ひと言で云うと「収入が

と聞いた。これに毎月のボーナスが加わる。 少ない」だもそこに荊耀済薩嘩がもたらした

役人は月に100～150元、私企業の方が割力浪 企業家･起業家志向を垣間見る気がする。
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通勤者を含め、人々の殆どは朝・昼・夜

の食事を自宅でする。通貨は党換券(だつか

んけん)と人民元に分かれており、中国国内

でどこでも通用し、タ掴通貨と出国の際変換

可能なのは党換券だけである。人民元はホテ

ルやタクシーに使用出来ない。ホテルで人民

元が使用出来ないのは、一般庶民のホテルへ

の足止めと思われる。

キレイなのに驚いたカミその理由はすぐ判明

した。罰金制なのだも紙屑も、タバコの吸ガ

ラも、ツバも全て一律に五元の罰金徴収とな

る。中国人も外国人も差別なしにとられる。

最初は「注意」でゴミ反対キャンペーン実施

を試みたそうだｶく人々が云うことを聞かな

いので、それならと、半日の給料に当る五元

罰金制としたそうだb

認ﾃ犯でつかまって、この罰金取立に反抗

すると、その場でインフレ式に罰金がどんど

ん上がる仕組となっているので、みな大人し

く支払うそうだb東京から飛んできた8人の

日本人グループカミ2時間の飛行中の禁煙が

終りヤレヤレと上海空港で到着直後タバコを

吸ってつかまり罰金をとられたそうである。

タバコは国産品でも外国品でも一律に10

元。若者の喫煙率が急増している模様で、月

給の半分以上を毎月のタバコ代として煙にす

る青年も多いようだb彼らの月給は250元程

度である。

自転車は1台350元位、シューマイ4ヶが

7元、ロンチンという中国茶が5元胆しい

くらでも製暢をつぎ足してくれる)､コカコー

ラ類は8～12元、中国製のラムネ式飲料は1

ピン1元（ピンはその場で返却)、ホテルのコ

ーヒーは15元、小さいカニ2匹で若者の月給

の半月分、アンマ代は30分で60元､市内の赤

電話は3分以内の1通話で2角。電話のある

家庭はまことに少なく、 「金持でも2,000元位

先払いして」2年か3年待たねば入手出来な

い。学費は大学は無料だが小学校は100元、

中学校は150元､年にかかる｡体中苔をはやし

たカメを公園で売っていたカミそれは1匹

3,000元(8万円)。

今回は一括払いの団体旅行なので、ホテル

代、食費、交通費、ガイド代入場料といっ

た明細はとばし、禰ﾃ中の体験やガイド、通

訳から聞きとった諸費情報をここに記したわ

けだ力《これがなかなか大変だった。

まず私達の生活費との上醗で実感的に中国

の物価を把握したいとの人情から、どうして

中国国内で免換券で買物をすると、お釣は人

民元でくる。こうしてゴソゴソ溜ってしまっ

た人民元を使い忘れて出国となると、その分

だけ中国に「寄付。する形となる。空港附近

で人にやってしまったり、記念に持ち帰った

り、となるからだb

最近の日本は知らないがニューヨーカー

の私は中国の街も道路も駅もゴミひとつなく

ド
、

ﾛ

一匹3,000元(8万円)の
毛の生えたカメ？
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ると此方はつい「ハイツ／」と身を正す気分

となってしまう。元々「旧師」のふるさとに

来た、という気分力ざあるから仕方ない。

結局､何千元かは忘れたが100ドルで､2頭

の駿馬を彫った珍らしい石を買ってそこを出

た。高い御不浄使用料となった力烹私は店の

主人の「努力賞」という気分だった。

訳が｢私の名は『ヤスコ』です」なんていう

とビックリして、此方の頭の中は塵芥もうも

うとなる。しかしすぐ、これは日本男性力:ふ

ざけてつけた揮名ではなく、 「ヨーシ・コウ」

という中国名をなまって発音したので「ヤス

コ」と聞こえたと判りホッとする。

北京の大きなおみやげ店に御不浄拝借で立

寄った朧恰|幅のいい主人がお茶を出して歓

待してくれた｡辞退しても、「日本人は珍しい

のです｡久し振りに日本語を使わせて下さい。

私は昔東京の○○大学で○○を教えていまし

た」と、北京の歴史を潤潤と語り出した。そ

うなると此方は、礼を失しては、としばし腰

を落着けざるを得なくなる。そしてこの朗朗

と流れるが如き日本語講談の途中で突然

「イイカ／」とか「ヨク間イトレ／」という

言葉が合間的に同じ口から響き渡るのだもす

もすぐ円に換算して考える。このレートが日

に依って変動するがひとまず1,000円が44元

とする。姉や他の人はそれで良いカミこの私

は更にドルに換擁せねばピンとこなくなって

いる。頭の混乱がはなはだしいので､大きな

買物をする時だけ円・ドル換算し、その他は

元ベースで考え頭の中の混乱を防ぐこととし

た。

というのは、その他にも山程混乱、困難す

ることに出喰すからだ6たとえば中国人ガイ

ド、通訳の日本語驚く種流暢で安心し切っ

てついていくと、突然急ブレーキカ薮かかった

り、大地震に出喰したりする。此方の頭の中

のことである。

「大変な『アブヅク』の人でー」は、一寸

考えれば「アバズレ」と判明するカミ男性通

数日後､文房具嘩墨、例で有名な屯

渓で、判にするべくこの石に見事な漢字で

「岩本蘭子」と彫って貰った。

私は末っ子で私が生れる頃には価値観が

些か変っていたらしい両親は､｢遠征しなくて

よろしい。只もう平和に健やかに岩の元に蘭

の花ｶﾐ天に向かって咲くように」と、 「蘭子」

と命名された。この駿馬の判を手にすると、

両親の笑顔が坊梛し､｢いい判が出来て良かっ

たこと｣、という声が聞えてくる気がする。
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のの、まだ1億8千万程の人力摘足に読み書

き出来ないという実情である。それを抱えて

の自由経済市場化だから中国政府も大変だも

「ヤスコ」さん力ざしきりに母校の話をする

のを聞いている中に思い当ることがあった。

政府は市場化のエンジンとして、那岸技術促

進に力を入れている、 ということである。科

学技術大学には600点満点中570点でなけれ

ば入学出来ないカミ医学部には400点以下で

も入れるそうだも

実際のところ、 91年度時点の中国の技術者

数は52年度の総数42万5,000人の25.4倍とな

っている。91年のエンジニア数は510万人､農

産技術者55万人､科学研究分野は29万人とい

った具合だ6ちなみに医学分野は272万人と

なっている。

「中国は急速に豊かになりつつある」とい

うのが剛11の認識で､又それが事実であろう。

しかしこの事実は又、中国に市場経済につき

ものの諸問題をもたらしている様だも

都小平の市場経済促進の為なら噴色い猫

でも黒い猫でも白い猫でも、ネズミを捕りさ

えすれば良い猫」という主旨力塊事浸透しつ

つあるようで、優秀な科学技術研究者たちの

間に「なりふりかまわず」より良い待遇や機

会に走る人が増えていると聞く。 （以下次号）

１
０
Ⅱ
０
４
．
１
Ⅱ
４
ｑ
ｌ
４
ｄ
■
Ⅱ
４

上海から南京経由で安慶に向う「安慶桜の

園後援会コメンバーとは安慶で落合うことと

し、私達はまず北京に飛んだわけで、そこで

前出の「ヤスコ」通訳と親しくなった。

彼は23才の好青年で、中国科学技術大学の

大学院卒というインテリである。専攻は人類

科学でコンピューター力瘤ﾘ専攻。中国で最も

有名な大学のひとつで他の有名校は北京大

学と清華大学である。

ちなみに中国の資料に依ると、90年に大学

レベルに達した人口は1,612万人、シニア高

校レベルは9,113万人、ジュニア高校レベル

は26,464万人、小学校レベルは42,010万人と

なっている。

文盲は15才以上で82年度人口の22.8％だっ

たのカミ90年度には15.9％と減少しているも

一

、？

詞 I

I

’
一
一

1

筆者と中国の国務大臣にあたる人
可

筆者紹介／岩本蘭子
ランコインターナショナル社長
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オサダの商品

くお元気ですか？＞ 百人､何千人の方々が私を支え､励まし､信 |｜
頼してくれたからこそなのです。本当に感謝 ｜｜

しております』と｡とかく人は功成り遂げる ｜
と自分'人の力と思いがちだが…｡こうした ｜
姿勢が境在の院長を更に素晴らしい人として ｜
押し上げているのであろう｡｢人間は当然です I

が身体と共に時代に即応するｴﾈﾙギｰも ｜
失われていきます｡もちろん何才になっても ｜
学ぶ努力･前進を忘れてはいけませんｶﾐ先 ｜
達から頂いた良いものに何かプラスし、次代 l

に受け継ぐ心.生き方が大切ではないかと思 ｜
います｡何事もそうです斌若い方を育てつ ｜
つ学ぶ姿勢と､ある年齢になったら柔軟な頭 ｜
を持つ若い人に道をゆずるべきですね｣。

診療室には､ｵｻダから,9年前にお買上頂 ｜
いたｽﾏｲﾘｰ''00ﾀｲプ斌今も全く支障 ｜
なく活躍中｡恥憾樹戒ｵﾝﾁで､毎日のケア ｜
－は女|生の方々がやってくれています。もう I

すぐユニットも20年。ここまで来ますとユニ ｜

ﾂﾄか私か､どちらが長く持つか競争ですよ ｜
(笑)｡でもｵｻダさんのｱﾌﾀｰｹｱの良さ、 ｜
これは他社より断然良いことだけは確かです ｜

ね｡近頃の患者さんは使用するﾕﾆｯﾄに対 I
しても目が肥えていましで､若い娘力雛な ｜
いのもそれ力源因かﾅ｡これが今最大の不満 ｜
ですよ(笑)｣。

,じ､､技.侭3拍子揃った､いつまでも若々 ’
しい院長である。

酒井歯科医院
市笠岡2216

）

井
一
一
壷

q

，

ノ酉院長

JR笠岡駅から徒歩5～6分もアーケード

街のほぼ中』じ地にご開業以来40年余りを迎え

る酒井歯科医院

お会いした院長。真っすぐな背筋、赤銅色

長)、衛生士学校設立に参加したり （現顧問）

で中年期を過ごし、今は仕事の傍ら先程言い

ましたようにロータリークラブの奉仕活動に

参加しております。人生の配分というか、設

計を思うと案外うまくいったし、恵

まれたと思っております。これ力噛

科医だけの人生だったら、おそらく

淋しいでしょうね｣。ご経歴を見る

と、学校開設はもとより、歯科医師

会の支部長、県の副会長、厚生大臣

彰や文化功労賞の受賞等、青年、壮

してそのご活蝿ぶりカミ窺える。当院

にやけた顔、若いスタッフに囲まれ

ユーモアを飛ばす豊礫(かくしゃく）

たるご様子はとても昨年73才を迎え

られた方とは思えない。今でも連日

20名以上の患者さんを診られるとい

う。－健康の秘訣は何でしょう？

「う－ん。仕事、コツレフ、車の迦i武

等でストレスを発散することかナ(笑)。又、

もう25年も続けているロータリークラブのボ

ランティア活軌会長をやったり地区ガバナ

ーをやったり、毎年外国に行くため、毎週2

回英会話を習ったり、忙しく動いているのが

間接的に健康淵創寺につながっているのではな

いですか(笑)｣。「ただ基本はあくまで歯科医

師としての責任を全うすることですね。毎朝

7HFI0分には医院に来てシャッターをあげる

のですカミこの笠岡市は島（瀬戸内の島々）

を持っていまして、その一番の泡W便が7時

に港に着くのです。島の慰者さんは1日1便

の船に乗って来て、街で歯の治療をし、買物

その他の用事をすませ3時の船で島に帰る生

活をしています。その方達を寒い玄関前で待

たせるわけにはいきません。といってもスタ

ッフにも無理も言えませんから、早朝玄関を

開け暖房を入れたりしながら、 1人で診療を

始めるのです｣｡長年患者さんと共に生きて来

た院長の人生と歯科医師としての姿勢が伝わ

って来る｡－歩まれた道程は？ 「私は戦前

商社に勤め､その後第2次大戦で中支に行き、

戦後復員して来てから大阪歯科大学に入学し

ました｡ですから通常より10年遅いんですよ。

開業後は技工士学校を開設したり （現名誉校

年期を通してそのご活蹄ぶり力競える。当院

で育ち、巣立って行かれた先生方も既に30名

以上と|Ⅲく。「その方達が毎年集まり、私を招

待してくれたり、技工士学校の卒業生も訪ね

て来てくれたりで．･･･私の生きて来た大切な

財産ですよ｣｡又こうも｢ここまで人間として、

歯科医師として無事歩いて来られたのは、何
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東京都足立区竹の塚1-26-9

患者暦を考え、

グﾚｰを基本色として木目の

茶系にグリーンをプラスし、

和らかさを出しました。

の花々の鉢が置かれている。移動自由なlﾖい

パーティションの中には淡いグレーのスマイ

リー＜ノーベル＞が2台、それぞれ窓に向か

って設置されている。

明るくたのしそうな感じのお嬢さん、とい

池亀征矢子院長

った印象のドクターを中心に2名の女性。撮

影時にも“私達笑い出すと止まらないの。何

か悲しいことや深刻なことを思い出そうシ

と"、と云いながらも又笑いだすという、スタ

ッフ全員が友達感覚のIﾘ1るさ一杯の歯科医

院おそらく気の滅入った患者さんにはうれ

しい歯科医院であろう。

院長は昭和58年に昭和大学歯学部をご卒業

された同大一回生。卒業後は大学病院で2年

半程補綴科勤務生活を送り、その後部L､部の

医院で7年半､計10年の勤務医生活を経た後、

此処竹の塚で開業お父様(日大歯学部卒)も

当地で約30年間開業されていたが、 2年程前

日比谷線北千住経由・竹の塚駅東口より駅

ロータリーを右に折れ、商店街を約100mほ

ど、徒歩で3～4分の交差点角に建つ「いけが

め齢斗.。グレー地にフルーグリーンの文字看

板は一目で若い院長力経営している医院だ

な、と感じさせる。 3階建ての建物はベージ

ュのﾀ陸に、玄関アプローチを梯形にとり、

両脇に庭石を配し、数本の植木で落着を出し

ている。

待合室は、下足脇に消毒灯付きのスリッパ

入れ。床、診療室入口ドアーに木目を使用。

壁はグレー。 2ヶ所の窓にはグリーンの細型

ブラインドを取り付け、ともすれば冷たくな

りカゴちな待合室の雰囲気を患者層に合わせ和

らいだものにしている。又、窓の外側にはほ

んの10cm巾ほどの飾り枠ではあるカミそこに

は小さな鉢花が並べられ、女性らしい華やい

だ演出もされている。消毒灯や植木鉢、ほん

のちょっとしたアイディア、演出であるカミ

こうした細かな心遣いは、治療前の患者さん

の不安感や又潔癖'生を取り去る大切な小道具

でもある。

診療室は床、壁、天井が白。窓内側におよ

そ20cm,巾の木目の台を取り付けそこには季節
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■開業：平成4年10月

■スペース：約88mz(約261坪）

■ユニット 8スマイリー＜ノーベル＞2台

14:30～!8:30, （休日)日曜、祝日、水曜日

■スタッフ構成：歯科医師1名、助手2名

■患者数？ ｜日約15人

犀
〆

■診療時間: I0:00～I3:00、

ノ
院長池亀征矢子先生

…。私には出来ない現代っ子(笑)。これ

からは父とは違った良さが患者さんに伝

わるように努力し、地域性を考えた治療

を心がけたいと思います。

Q:良くまとまっている診療室ですね。

院長：本当ですか－(笑)。設計・配色など総

のですか？

院長：もし生きていたら、私は勤務医を続け

ていたと思います。診療方針も形態も、

父とは考え方が違いましたから、私がそ

れを典似することは出来ませんし、お互

いに気苦労することはわかっていました

から･ ･･気性力鍵っているようで、或い

は逆に似過ぎているのかしら(笑)。

Q;で今患者さんの反応は？

院長：まだ開業2ヶ月余りですカミやはり違

いますね。特に今までの方々は、同じ雰

囲気を期待されて来院される方もおりま

して、代力鐘うとこうも異なるものか、

と半分以上はガッカリしているんじゃあ

ないかしら(笑)。まず第一は男と女とい

う第一印象。それと父は技工も自分でや

りましたから、患者さん力:急いでいれば

徹夜で入れ歯など作っていましたから

にご他界。その間閉院されていたと云われる

カミさぞ、娘と共に診療を、と望まれていた

ことであろうと悔やまれる。

Q:ご兄弟は？

院長：弟が1人いるんです力:、歯添涯は嫌だ

と云って、コンピューター関係の仕事に

進みました。小さい頃より弟が跡をつぐ

とばかり思っていましたので、今でも戸

惑っております。

Q:何故？

院長：私自身、診療は好きなんですカミ経営

センスは全くないし､とても不安でした。

父を見ていて、歯科医はいいな、でもそ

の他の金銭のことや税務、又スタッフ問

題などは大変だなあ－と思っていました

から。

Q ご存命中、いっしょにとは考えなかった

‐
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|と
4て自分でやI)ました。歯科の専門家とい

われる人は、オサダの営業の方だけかし

ら。自分で決めてから、知り合いの大工

さんに説明して作ってもらったんです。

工事中は私も半分大工になりきってまし

たのよ(笑)。同時に税務署や保健所の手

続きその他で、出来上がったら、 もう終

わった、 という感じでグッタリ。とても

で頂けたのは？

院長:大学も勤務医時代も総てオサダのユニ

ットだったものですから。それでユニッ

トと云えば皆オサダだと思っていたんで

すよ(笑)。でもバイトでちょっと行った

ところ力叡他a製品で、やけに使いにくか

ったんです。開業にあたって友達などに

相談したら、ユニットならオサダがいい

も

これから自分本来の佃到fが始まるなんて

思えなくて･･･(笑)。

Q;ご留意された点は？

院長：オサダさんのくノーベル＞のパンフレ

ットを見た時、グレーを'i!心に木目の床

を使い、ところどころにグリーンを配し

ていたでしよ。この感じがいいな－と思

って…。窓のブラインドも工務店さんは

この感じならグレーが良いと云われたん

ですが、都心部のビル内ならともかく、

主婦や子供さんなど地域の方達を対称に

するのなら、やはりグリーンの和らかさ

が必要かと思いまして…。院内設計にお

いてもユニットのアーム部があのように

前にも出るなんて知らなかったり…、ス

ペースのとり方はやはり歯科専門の方に

頼んだ方が良かったと思ってます。

Q:オサダのスマイリー＜ノーベル＞を選ん

よ、と云われ、やっぱりと。これ、決し

てお世辞じゃあありませんよ(笑)。ノー

ベルを選んだのは、やはり女性の観点で

みるのかしら。壌が入りにくそうだし、

掃除も拭きやすそうで、脱明を聞いてす

ぐ決まりました。色も、グレーってちょ

っとおしゃれな感じ力:するでしよ(笑)。

Q？女医さんは、結婚、出産、育児等の関門

がひかえておりますが、その時は？
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歯冒科医院の新築・
文築・増築から、
医院経営まで、
すべてわかる。

築
築改 ●

医 ま

わ

、
凹
型

(本体10.000円）
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目
〉
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械
聖
習
云
、
材
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リ
ス
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l 1

１

1 1

何回か、いっしょに勉強して行こうね、

と話し合っています。

Q;今後の方針は？

院長：今までは本や勉強会及び大学で学んだ

事を基準として考えて来ましたカベやは

り患者さん1人1人の価値観の遠いで

こちらがびっくりするような要求もあり

ますが、 自分が良い、正しいと思うこと

も患者さんにとっては良くないことがあ

るようで･･･・地域の方々の心を考えなが

ら、計画的にキチッと患者さんにわかつ

て頂いて納得できる治療を心がけて行き

たいと思っています。

Q:最後にお友達に。

院長：皆さんお元気ですか一・ちょっと出遅れ

て、やっと開業しましたｶず、これからは

良き相談相手になってくださいね(笑)。

院長：同級生の中にはその時のことまで考え

ていた人もいましたカミ私はあまり先の

ことを考えないんです。人生って自分の

思い通りに行かないことの方が多いから

（笑)｡私って神経質な部分もありますカミ

楽郷勺で諦めはよい方ですから(笑)。

Q:ご自身、又スタッフの勉強は？

院長：私は年何回か開かれる大学病院での研

修会や保険協会の講習会等に出席してお

りますが････勤務医時代は他の先生に聞

けば良かったんですカミ開業すると自分

1人で総て判断しなければなりません。

勤務医時代になぜもっと勉強しておかな

かったんだろうナ、 と今は少し後悔して

おります。でもこれも開業してからわか

ったことで、その頃は気づいてなかった

んです(笑)。スタッフとは、これから週

経営マニュアル
●
開
業
準
備
計
画
書
／
開
業
収
支
・

資
金
計
画
書

●
歯
科
医
の
節
税
戦
略
雲
屋
畠
エ
ロ

．
特
別
経
費
・
専
従
者
給
与
・
み
な

し
法
人
・
損
益
通
算
・
特
別
償
却
・

Ｍ
Ｓ
法
人
・
医
療
法
人

●
財
テ
ク
・
税
テ
ク
他

〈
主
な
項
目
〉

●
串
里
表
甕
偏
の
留
意
点

※御希望の万は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター
〒141束京都品川区西五反田5 175

aO3(3492)765I"
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急速に高齢化しつつある社会の中にあっ

て、近年その対処のために、各都道府県ある

いは市Ⅲ]村では｢寝たきり老人や心身障害者」

のための歯科診療システムを開始｡「受動か

ら「能動」へ、医科と遮って往診はない、と

歯科に進む時から信じていた歯科医師カミ時

代の変化に即して行動を起こしたことは、国

民の心情に、歯科医師に対する認識､尊敬、

合意といった面で大きく役立っていることは

間違いないし、調清らしい前進であると思わ

れる。

しかしこうした女慌も、 まだまだそうした

4

医
法

院長屋形秀樹

54



新潟大学歯学部第一口腔ﾀ鯛教室で12年間教

育臨床と研究をされていたという名実揃った

実力派。過剰といわれる現状下にあっても朝

9時から夕方7時迄、 1日40名以上の患者さん

を診療されていると聞く。

－在宅寝たきり老人や入院中の慾者さん

の歯科診療を始めようとした動機は？ 「近く

に新潟脳外飛縮院、ここは150床。済生会病

院､ここは350床を持つ病院なんですカミそこ

の入院患者さんカミ歯の治療で困っていると

|mきましたものですから．･･･私は以前新大の

口腔外科に長い間勤務していたものですか

ら、そうした態者さんの扱いには案外慣れて

いるんです。それではと、このポータブルユ

ニットを購入､治療を始めました｣｡－来院

者だけでも多数と聞いていますカミいつ行か

れるんですか？ 「昼休みや診療終了後あと

は休日ですね｡私はこの仕事が好きですから、

自分の時間がなくってもあまり苦にならない

んですよ。むしろ患者さんが治って食べられ

る姿、喜ぶ顔を見るとたのしくなるんです｣。

医の本質、原点はそうであろうが…。医師と

して、生来持っているやさしいご性格でもあ

ろう｡一治療内容はどの辺りまで？ 「患者

さんｶぎ希望されればほとんどの処置は出来ま

すよ。もちろん、治療前に患者さんの全身状

態を担当の先生と話し、把握してから治療に

かかりますがb患者さん側も抜歯など身体に

負担がかかるようなことは自分で避けます

カミほほ完全まで治療は出来ますよ｣｡そうし

た治療で気をつけるべき点は？ 「やはり今云

ったように、そうした方々は、当然ですが他

の病気を持っている訳ですから全身状態の把

握を自分でキチッと確かめてから治療を開始

すると云うことですね｣｡－スタッフ等は？

「就碧時間外ですからほとんどの場合1人で

行きますが、どうしても必要な場合は手伝っ

てもらいます｣｡－経営的にみてどうです

か？「こればかりですとわかI)ません承従

来の診療以外にやるのですから…。でも今は

網倹点数の中で計算しても損はしない。出来

ますよ(笑)。又、態者さんはその後退院して

も、遠方からわざわざ再来してくれますし、

口込みで他の患者さんを紹介してくれたりし

ますから、大きくみれば決して損をすること

はないんじゃあないですか。歯科医師として

の充実感もありますし、忙しいけれどたのし

いですね｣｡一オサダのくポータフフレ･ユニ

ット＞、ご使用感は？に他社で出されている

製品も使った経験がありますカミやはり一番

良いのは､持ち運びが|悪ﾘで軽量であること。

歯科医師会でも支援してくれまして、そうし

たケースでは貸し出しもしてくれますｶ

度々ですとやはりかさばるユニットは大変で

“・・私のところはユニットも総てオサダです

し、全部まとめて、明らかにメインテナンス

力:良いオサダの製品ならと、 I購入しました｣。

壁には西蒲原歯科医師会のポスター、歯の往

診についてのお知らせが貼ってある。

－こうした活動について、会の方も活発で

あられるようですね｡「ええ､私も会の協力医

として参加しておりますが、地域の方々から

要望があれば、協力医がローテーションを組

み、在宅寝たきり者はもとより、心身障害者

の方々の歯科診療も積極的に行っておりま

す。又そうした診療におけるトレーニングも

熱L､にされておりますから、地域住民にとっ

ては安L､でしょうね｣｡－歯科医師になられ

た感想を「中調時代の同窓会で、君は歯科医

師にピッタリだよ、と云われましたから･ ．。

自分ではわかI)ませんが他人からそう云わ

れるのなら、きっと合っているんだろうな、

と(笑)｣｡最後までにこやかで丁寧､やさしい

口調の歯医者さんである。

』

治療が受けられる地域に限ってであり、又施

術する側も、自院を閉院してまでいくべき

か？歯科医師がその都度変わってしまって良

いのだろうか？という疑問や問題点力残るこ

とも事実である。

ご紹介の「やかた歯科医院」は、そうした

問題点を歯科医師会の活動と並行しつつ、独

自の医院でも、 よりきめ細かな患者ケアーを

しようと、ポータフフレユニットを購入。行動

を起こした医院である。

先生は以前にもお知らせしたが大学卒業

後、お父様が医学部の教授をされていた地元
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吟

今泉歯科医院
福岡市南区大橋2-12-13康孝ビル2階

院長今泉康山下美和さん

副院長今泉栄一笹野泰子さん

古川いづみさん

矢ケ部尚子さん

岩坪千代美さん

安川順子さん

高尾恵美さん

〕
h

博多駅から車でおよそ30分b当誌力:創刊ま

もない頃、診療室拝見でご訪問したカミ当時

は近くの小川にメダカカ:泳いでいたという印

象が強く残っていたカミ今回再度お訪ねして

驚いた。大小のビルカ建ち並吠各種の商店

力軒をつらね､華やかな雰囲気力轤れている。

た趣当時は50代だった院長、昨年78才を迎

えられたと云われるカミ頭髪は少々後退した

とはいえ、まだまだ第一線のご活躍ぶり、昔

と全く変わらずホッと一安じ､。朝も8時ろ0分

より始まる朝令から、夕方も7時まで患者治

療に専念b合間をぬって若い方々の指導や訓

話など、その精力的な活蹴ぶりはドクター5

名、技工士4名、事務1名，そしてご紹介の

女性7名を率いる昨年44才になられた壮年真

っ盛りのご子息栄一氏もタジタジのご様子。

お二人のお話は後程お聞きするとして、ま

ずはこの道6年、 juj'!ﾄ|歯科大学付属衛生士専

門学校をご卒業の衛生士主任、山下さんをご

紹介する。

一一主任としての役割は「在庫管理力:主な仕

事ですカミその他には皆さんの要望を院長に

伝えたりの仲立ですね｣｡要望で多いことや難

しいことは？「やはりお休みや労働条件に関

することが多いですね。問題力墹題だけに難

しいですね｣。ご自身の性格を分析すると

(笑)｡｢この仕事に入ってから多少変わりまし

たカミマイペースで、おっとりしていて、内

向的ですね(笑)｣｡ボーイフレンドは何人位？

「おりませんヨ。ネ、これだけは信じてくだ

さい｣｡ご本人がおっしゃるのでまずは信じる

として、やはり同年代の女性をまとめられる

だけあって、芯のしっかりした明るいお嬢さ

んといった好印象を受ける。

笹野さんは高卒後1年家事手伝いをされた

後当院へ。ベテランの域にそろそろ入るキャ

リア7年のアシスタントさん。－当院で7

年、その魅力は？ 「やはりここは先生を含め

て雰囲気が良いということですね。特に女性

同士力叡仲が良い、これがー番ですね。それと

当院は担当制といいまして、この臘者さんは

この先生とこの女性というように決まってお

りますから、患者さんの治療の流れもわかり

ますし、長い間には心も通じ合いまして…。

それも働く大きな魅力になっております｣｡ソ

ツのないしっかりとしたご返事bやはI)ベテ

ランである。

古川さんもアシスタントとして既に当院で

7年。医療関係の仕事が好きだったが、勉強

は嫌い。助手としてなら免状を取らなくても

良いからと、ちょっと変わったご返事ながら

正直で気持ちいい。可愛い笑顔が印象的だ6

－当院で7隼その魅力は？ 「やはり“や

りがい”ですね。担当制ですから、先生に云

えないことも患者さんは色々と話してくれま

すし、それ力認達にとっても良い勉強になり

ます。それが長く続いた原因でしょうね｣。

矢ヶ部さんも当院で6年。久留米歯科衛生士

専門学校を卒業された健康そうなお嬢さん。

当院に入られた動機と今のご’c境は？ 「やり

がいのある良い医院があるからと学佼の薦め

で入りましたがあっという間に6年過ぎて

しまいました。近頃やっと衛生士という仕事

に“やりがい”を感じ始めました。歯周病な

どの原因となる歯石を取り、患者さんといっ

しょになって勉強しな力ざら歯の病気を治して

いく。それがたのしいですね｣。朝は8時50

分から朝礼力始まりますが、その前に自分の

分担の仕事を整え、 9時からの開院に備えま
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す。夕方も7時半に終り、真っすぐに帰って

も9時過ぎになります」と云われるカミ6年

余り当院一筋。それだけ魅力ある医院と云え

るであろう。

岩坪さんも歯瀧鋤手専門学校を卒業し、既

に当院で8年というベテラン。－－普段気を

つけていることは「やはり歯科医院は怖い、

冷たいというイメージがありますので、私達

も皆さんと同じですよ、 というお互いのふれ

合い、コミュニケーションに気を使っており

ます｣。「院長先生は私達にとって父親みたい

な存在で、厳しいけれどやさしい、 という感

じです。先生とも患者さんとも…。良いとこ

ろで働けて良かったと思っております｣。

安川さんは受付を担当。養謹教諭専門学校

を卒業し、つなぎのつもりでここに来た力鋤

きやすくもう3年を過ぎてしまいました、 と

ニッコリ。｢当院は予約制ではありませんから

常に12～13人は待っており、その方達の気持

ちを考えると．．。言葉使いや応対.には気を使

っております｣｡子供が大好き、といわれるだ

けあって、ふっくらとした顔とやさしい目が

印象的だも

高尾さんはトリマー伏の美容師から歯

科医院の受付に移ったといわれるチョット変

わったご経歴。 「今までは犬力湘手でしたか

ら、最初は戸惑いましたカミ先輩の安川さん

に教わりながら少しづつ。特に人間関係の大

切さ、それと当然です力噛について学びまし

た。でもとにかく犬が大好きですから、どれ

位続けられるか？お給料はトリマー見習に比

べるとずっと良いのですが･ ･・その辺が悩み

です(笑)｣｡やさしそうに見えるカベご本人に

云わせると「全猟錘います(笑)」とのことで

ある。

I凱

沌『

ア
シ
ス
タ
ン
ト
と
し
て
の
心
構
え
力

話
し
方
、
患
者
さ
ん
へ
の
対
応
の
仕
声

会
計
、
消
毒
手
渡
し
技
術
等
々
夫

か
り
や
す
く
解
説
ま
た
簡
詞

械
の
メ
ン
テ
ナ
ン
ス
も
図
付
で
説
明

ア
シ
ス
タ
ン
ト
の
ノ
ウ
ハ
ウ
を
話

ん
だ
－
冊
で
す
。

副院長から一言〉【竪三

慧
一〃

■
１
‐
‐
良
一 今泉栄一

へ目 1厘旨

▼霊
、ソフに

当院の女性の仕事に

対する姿勢はドクタ

以上ですね(調。風

どひいて、休めと云邪な

も患者さんにも良くいっているようです。

抜歯後などでも自ら患者さんの自宅に電話

したり、年賀状なども“旧年中はあまりお

世話出来なかったが、今年はお互いに頑張

りましょう”などと全員がかなりの枚数を

書いているようです｡給料も格別多くはない

し、時間も長いけれど、皆さん一生懸命や

ってくれまして､私は幸せですね、と院長。

われても出て来るんです。親があきれてい

ますよ(錨。詞生がこれだけいますとどう

してもグループが出来、固まるものなんで

すカミ全員仲が良くて、私には不思議でわ

からないんですよ(笑)。でもその分ヅケヅ

ケ云われますがね(笑)。職場の雰囲気も良

く、患者さんとの信頼関係も良くいってお

りますしスタッフには恵まれている、と思

っております、と副院長b

■

※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター

〒I41東京都品川区西五反田5-I7-5

aO3(3492)7651IB
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１
１

｜
I

’

’ 一ズ

西山歯科医院

診療室訪問シリー

明
治
通
り
と
外
苑
西
通
り
の
交
差
点
を
六
本
木
方
面
か
ら
来
て
左
に
折
れ
た

バ
ス
停
天
現
寺
橋
。
そ
の
真
ん
前
に
建
つ
シ
ル
バ
ー
グ
レ
ー
の
テ
ナ
ン
ト
ビ
ル

２
階
に
昨
年
９
月
白
金
か
ら
移
転
開
業
さ
れ
た
西
山
歯
科
医
院
。

待
合
室
を
横
に
長
い
廊
下
状
に
し
、
ほ
ぼ
中
心
に
受
付
。
入
口
ド
ア
ー
の
右
．

毎
日
の
仕
事
で
、
長
い
将
来
確
鯏
雛
濯
で
澱

使
う
も
の
で
す
か
ら
、
本
当
に
良
い
も
の
を
て
い
る
。
設
置
さ
れ
た
ス

購
入
す
る
こ
と
が
大
切
。
マ
ィ
リ
ー
〈
フ
ァ
イ
ン
〉

ス
マ
イ
リ
ー
〈
フ
ア
イ
ン
〉
。
Ｌ
型
の
前
而
の
大
き
な
窓

調
子
い
い
で
す
よ
－
（
笑
）
。
継
洲
畦
螂
耀
硴

緑
が
。
都
心
と
は
思
え
ぬ
静
け
さ
、
院
内
環
境
で
あ
る
。

院
長
は
卒
業
後
、
慈
恵
医
大
で
２
年
間
研
修
さ
れ
た
後
、
世
田
谷
の
開
業
膝

で
同
じ
く
２
年
勤
務
医
生
活
を
。
そ
の
後
院
長
が
亡
く
な
ら
れ
た
診
療
所
を
お

か
り
し
て
先
述
の
白
金
の
医
院
で
開
業
を
２
年
間
程
経
験
。
此
の
度
移
転
、
再

東京都港区南麻布4-13-2
麻布高橋ビル2F

院長西山晴彦
(城西歯科大学｢現明海大学歯学部｣卒．31才）

開
業
に
ふ
み
切
ら
れ
た
と
い
う
若
さ
溢
れ
る
青
年
隆
師
で
あ
る
。

「
家
は
祖
父
（
東
歯
大
卒
）
、
父
（
日
大
歯
学
部
卒
）
、
兄
（
岐
阜
歯
科
大
卒
・
現

朝
日
大
学
歯
学
部
）
と
私
、
皆
達
っ
た
大
学
を
出
て
い
る
と
い
う
、
ち
ょ
っ
と
変

わ
っ
た
一
家
で
す
が
、
そ
れ
ぞ
れ
の
良
い
と
こ
ろ
を
採
り
入
れ
、
お
互
い
に
面

白
い
し
勉
強
に
も
な
り
ま
す
よ
」
。
現
在
お
父
様
と
共
に
お
兄
様
が
大
森
・
山
王

で
ご
開
業
中
と
云
わ
れ
る
歯
科
一
筋
の
ご
一
家
で
あ
る
。
「
こ
の
辺
り
は
都
心

で
、
冷
た
い
雰
囲
気
を
想
像
し
が
ち
で
す
が
、
全
く
逆
。
開
業
に
先
立
ち
相
談

に
の
っ
て
く
れ
た
り
、
祝
っ
て
く
れ
た
り
で
．
．
。
下
町
的
な
暖
か
さ
が
残
っ
て

い
て
、
大
森
・
山
王
育
ち
の
私
に
は
う
れ
し
い
環
境
で
す
ね
」
。

◇
◇

ス
マ
イ
リ
ー
ｊ
フ
ァ
イ
ン
Ｖ
は
、
売
り
出
さ
れ
た
ら
す
ぐ
父
が
飛
び
つ
い
て

（
笑
）
。
こ
れ
は
良
い
と
私
も
す
ぐ
決
め
ま
し
た
。
毎
日
の
仕
事
で
、
し
か
も
長

い
将
丞
呼
フ
も
の
で
す
か
ら
、
納
得
の
い
っ
た
メ
ー
カ
ー
か
ら
使
い
易
い
ユ
ニ

ッ
ト
を
買
う
こ
と
が
大
切
だ
と
思
い
ま
す
。
ア
フ
タ
ー
ケ
ア
も
い
い
で
す
し
調

子
は
良
い
で
す
よ
Ｉ
（
笑
）
。

蕊 、
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